

■ Guia 1 Segundo periodo. ciencias sociales

Jose Manuel Vargas-Benjamin Castañeda.

La Segunda Guerra Mundial

 Comenta la importancia del Tratado de Versalles.

En 1939, veinte años después de haberse firmado el Tratado de Versalles, la paz y el equilibrio mundial se dejaron a un lado y fueron reemplazados por la guerra. De nuevo el mundo se vio dividido entre los países aliados que optaron por a neutralidad, como fueron Estados Unidos, la URSS, Francia, Gran Bre-

taña y China y entre Alemania, Italia y Japón que conformaron el Eje.

Entre las principales causas que dieron lugar a la Segunda Guerra Mundial se encuentran:

La ruptura de los acuerdos

Después de la Primera Guerra Mundial entró en crisis el equilibrio que se intentó construir a través de distintos tratados de paz y de la creación de la Sociedad de las Naciones.

La Sociedad de las Naciones perdió su capacidad de mediación y de defensa de la paz mundial con el retiro de Alemania en 1933 y de Italia en 1937.

Las nuevas ideologías y el expansionismo

El ascenso del fascismo en Italia, del nacionalsocialismo en Alemania y del militarismo japonés pusieron en entredicho los ideales democráticos, la seguridad colectiva y la diplomacia. Se reforzaron ideas como el

expansionismo, el rearme y la creación de un orden mundial en donde sus aspiraciones hegemónicas supusieran el dominio del resto del mundo.

Alemania, por ejemplo, manifestó su intención de constituir la gran Alemania, desconociendo los compromisos suscritos en Versalles, expuso su teoría del Espacio Vital, entendida como la estrategia para asegurarse tierras y materias primas producto de la expansión hacia el este de Europa y desarrolló una activa diplomacia con la que comprometió a las otras potencias en acuerdos de paz, de desarme y de cesión de territorios. x

Ta política expansionista alemana se materializó a través de acciones como la ocupación de Renania, en 1936, la anexión del territorio austríaco, en marzo de 1938, el control sobre los Sudetes checos, en 1939, y la firma del Tratado Molotov-Ribbentrop con la URSS, el 23 de agosto de 1939, mediante el cual se definió la futura división de Polonia.

| 90

Italia, por su parte, inició su expansión con la invasión a Albania en 1939.

Entre 1936 y 1939 se desencadenó la Guerra Civil Española, en la que se enfrentaron las fuerzas leales a la República y los nacionalistas rebeldes liderados por el general Francisco Franco. Estos últimos recibieron el apoyo de Italia y Alemania, mientras que Francia, Gran Bretaña y la URSS apoyaron la República.

Por otra parte, la crisis mundial del Sistema capitalista, en 1929, creó serios desequilibrios en

el comercio, la industria y la agricultura e incrementó el desempleo y el descontento de la mayoría de los ciudadanos. La recuperación económica de las naciones iría de la mano de políticas como la construcción de grandes obras civiles, el intervencionismo del Estado en la economía y el rearme, estrategia iniciada por Alemania en 1935.



Al centro, Benito Mussolini y Adolf Hitler en una reunión.

Al centro, Benito en el cuartel general del Führer.

Claves para comprender el texto

1. ¿Qué países conformaron el Eje y cuáles conformaron el bloque de los Aliados en 1939?
2. ¿Por qué la Sociedad de las Naciones no podía detener la guerra?
3. ¿Cuáles eran las pretensiones expansionistas de Alemania e Italia?
4. ¿Cómo influyó la Gran Crisis en la Segunda Guerra Mundial?

Guías 2 Ciencias Sociales. Periodo 2.

José Manuel Vargas – Benjamín Castañeda.

Las fases de la Segunda Guerra Mundial

El primero de septiembre de 1939 la infantería y la aviación alemanas ocuparon Polonia, empleando la táctica de la "Guerra Relámpago". La URSS también penetró en Polonia el 17 del mismo mes, con la intención de defender sus intereses en esta nación. La Segunda Guerra Mundial se iniciaba. Dos días después de la agresión a Polonia, Francia y Gran Bretaña declararon la guerra a Alemania.

Entre abril y junio de 1940 Alemania invadió Din-

marca, Noruega, Holanda, Bélgica, Luxemburgo y Francia. En esta última y después de firmar-

do el 25 de julio, el mariscal Philippe Pétain, asumió el gobierno de acuerdo con los dictados alemanes e italianos. Por su parte, el general francés Charles de Gaulle, marchó a Gran Bretaña en busca de apoyo e instó a los grupos de resistencia a seguir luchando en contra de los invasores. La avanzada alemana continuó entre 1940 y 1941 con la ocupación de Rumania, Bulgaria, Yugoslavia y Grecia.

El siguiente objetivo de Alemania fue Gran Bretaña, sobre la cual ejerció constantes bombardeos entre julio de 1940 y agosto de 1941.

La invasión a África

Uno de los frentes estratégicos en los que se unieron los intereses alemanes e italianos fue el África del norte. Allí, las tropas italianas habían invadido Somalia, Libia y Egipto entre los meses de agosto y diciembre de 1940.

Alemania entró en apoyo de Italia con la creación del África Korps, al mando del mariscal Edwin Rommel, con la clara intención de dominar el Mediterráneo y controlar territorios importantes para franceses e ingleses como el canal de Suez. En la batalla de El Alamein, cerca de Alejandría, entre octubre y noviembre de 1942, Rommel, conocido como el Zorro del desierto, fue derrotado por el mariscal británico Bernard Montgomery.

Claves para comprender el texto

1. ¿Por qué estalló la Segunda Guerra Mundial?
2. ¿Qué papel desempeñaron Philippe Pétain y Charles de Gaulle durante la Segunda Guerra Mundial?
3. Localiza en el mapa los territorios invadidos por Alemania entre 1939 y 1942.
4. ¿Cómo concluyó la invasión de Italia y Alemania en África del norte? 91

Guía 3 Sociales – Segundo periodo

José Manuel Vargas- Benjamín Castañeda

Relaciones con la historia y las culturas ■

La invasión a la URSS

Alemania también desconoció el pacto de no agresión firmado con la URSS en agosto de 1939 e invadió el territorio soviético a través de la "Operación Barbarroja" en junio 22 de 1941, llegando a sitiar a Leningrado y a invadir Ucrania y Crimea.

En mayo de 1942, Alemania contraatacó el territorio ruso e inició la segunda parte del conflicto en este territorio. Las derrotas en Stalingrado el 25 de agosto 1942 y la pérdida de los territorios de Ucrania y Kíev, entre noviembre de 1942 y febrero de 1943, condujeron a la rendición y retiro de Alemania de la URSS, la cual pasó a la contraofensiva.

Los Aliados se organizan

Para enfrentar el asedio del Eje, los ingleses y los estadounidenses adelantaron conversaciones entre los meses de agosto y diciembre de 1941. El 14 de agosto el presidente de Estados Unidos Franklin Delano Roosevelt y el primer ministro británico Winston Churchill firmaron, a bordo de un navío de guerra, en las costas de Terranova, la "Carta del Atlántico". En este documento se reivindicaron principios como el derecho de los pueblos a elegir su propia forma de gobierno; el derecho de todas las naciones a acceder a los recursos naturales necesarios para su desarrollo; la cooperación económica; la libertad de los mares, el desarme y la derrota de las fuerzas del Eje

El 1 de enero de 1942 se reunieron en Washington los gobiernos que estaban en guerra contra el Eje y suscribieron la Declaración de Naciones Unidas, la cual se consolidaría años después en San Francisco con la creación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Estados Unidos ingresa a la guerra

El 7 de diciembre de 1941 Japón puso en marcha su política militarista y expansionista con el

ataque a la base estadounidense de Pearl Harbor, seguido de invasiones a Filipinas, Tailandia, Malasia, Sumatra, Guam e islas Salomón. En ese momento Estados Unidos declaró la guerra a Japón y con ello abandonó su política aislacionista.

La derrota de Italia

A partir de 1943, la guerra se inclinó a favor de los Aliados. Entre los meses de abril y mayo, los Aliados derrotaron y obligaron a la rendición de las tropas del Eje en Túnez. El 10 de julio de 1943, las tropas aliadas desembarcaron en Sicilia, y el 25 del mismo mes, Mussolini fue arrestado y el gobierno de Italia pasó de nuevo a manos del rey Víctor Manuel III.

El 8 de septiembre, el general Pietro Badoglio, quien había sido nombrado por el rey como jefe de gobierno, anunció la rendición de Italia. Mussolini, liberado por soldados nazis, intentó fortalecer el fascismo italiano, para lo cual fundó la República Fascista Italiana o República de Saló, en la ciudad ubicada en la orilla occidental del lago de Garda, que duró entre septiembre de 1943 y abril de 1945, mes en el que los italianos contrarios al régimen fascista capturaron y fusilaron a Mussolini y a su amante, Clara Petacci.

1. Elabora un cuadro sinóptico sobre las causas de la Segunda Guerra Mundial.
2. Elabora una línea de tiempo en la que señales las fases de la Segunda Guerra Mundial.
3. ¿Qué trascendencia tuvo la Carta del Atlántico en la Segunda Guerra Mundial?
4. Explica por qué la derrota de Italia significó también la derrota del fascismo.

Guía 4 sociales- segundo periodo

José Manuel Vargas- Benjamín Castañeda

Nuevos acuerdos

💡 ¿Cómo se manifestó el nazismo durante la Segunda Guerra Mundial?

Winston Churchill y Franklin Delano Roosevelt se reunieron nuevamente en Quebec, Canadá, entre el 11 y el 24 de agosto de 1943 y acordaron las condiciones de la rendición definitiva de Italia, así como la creación de un nuevo organismo internacional en remplazo de la Sociedad de las Naciones y la conformación de un nuevo frente de batalla encargado de liberar a Francia y a todos los territorios ocupados por el régimen nazi.

Tres meses después, Churchill, Roosevelt y José Stalin se encontraron en Teherán y definieron tres estrategias: derrotar y dividir el territorio de Alemania una vez concluyera la guerra; abrir un nuevo frente de batalla en los Balcanes y proseguir con la Organización de las Naciones Unidas.

El 1 de diciembre de 1943, Roosevelt y Churchill se entrevistaron con el líder nacionalista chino Chian Kai-shek, en El Cairo, y allí acordaron derrotar a Japón y restablecer el equilibrio en Asia.

La liberación definitiva de Europa del dominio fascista y nazi fue planeada y ejecutada por el general estadounidense Dwight David Eisenhower, quien lideró el desembarco de las tropas aliadas, el 6 de junio de 1944, en las costas francesas de Normandía.

Los grupos de resistencia también fueron importantes para enfrentar y desalojar a las fuerzas invasoras. Entre ellos podemos mencionar a Francia libre y a grupos guerrilleros como los chetniks serbios.

Las tropas soviéticas, por su parte, emprendieron acciones militares en contra de las tropas alemanas que se fueron retirando de Europa Oriental y entre tanto estos territorios fueron ocupados por la URSS. La excepción sería Yugoslavia, en donde el líder Joseph Broz Tito y sus partidarios serían los encargados de liberar a esta nación del dominio alemán y de las pretensiones soviéticas.

El fin de la guerra

El siguiente objetivo de los Aliados fue Alemania. En dos reuniones, Yalta y Postdam, se trazó el destino definitivo del Tercer Reich. Yalta, puerto ruso sobre el mar Negro, congregó a los líderes Churchill, Roosevelt y Stalin, entre el 4 y el 11 de febrero de 1945. Los Tres Grandes acordaron:

- El sometimiento de los criminales de guerra a la justicia internacional.
- La creación de una Comisión de Reparaciones, con sede en Moscú, encargada de evaluar los costos que debería asumir Alemania.
- La división de Alemania en zonas de ocupación, administradas por Francia, Gran Bretaña, Estados Unidos y la URSS.
- La cesión de la parte oriental de Polonia a la URSS.
- La entrega a Polonia de territorios antes en manos de Alemania.
- La declaración de guerra de la URSS en contra del Japón.

A partir de estos acuerdos Inglaterra, Estados Unidos y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas pusieron fin a la guerra.

Claves para comprender el texto

- ¿A qué acuerdos llegaron los Aliados en 1943? 2, ¿Qué importancia tuvo el desembarco en Normandía del Ejército Aliado?
- ¿Cómo participó la URSS en la liberación de Polonia?
- ¿Qué acordaron los Aliados en Yalta y Postdam respecto a los territorios de Alemania, Polonia y Japón?

Relaciones con la historia y las culturas

La rendición de Alemania

El 30 de abril de 1945, Hitler se suicidó. Su sucesor, el almirante Karl Donitz, comisionó al general Alfred Joel y al almirante von Friedeburg para que firmaran la rendición incondicional, la cual se protocolizó el 8 de mayo, primero en Reims ante los Estados Unidos, y después en Berlín con la URSS.

El 17 de julio de 1945 Clement Attlee, líder laborista que había derrotado a Churchill en las elecciones de ese mismo año, se reunió con Harry Truman, quien había remplazado a Roosevelt, fallecido el 12 de abril de 1945, y con Stalin, en la ciudad alemana de Postdam.

El Acuerdo de Potsdam, firmado el 2 de agosto de 1945, confirmó lo decidido en Yalta: la división de Alemania en cuatro zonas de ocupación; el desarme completo de la población alemana; la declaración de ilegalidad del nacionalsocialismo; el pago de reparaciones de guerra por parte de Alemania y la creación de un tribunal internacional para juzgar a los criminales de guerra nazis.

La rendición de Japón

El último episodio de la guerra correspondió a las acciones adelantadas en contra del Japón. Desde 1942, las fuerzas estadounidenses habían recuperado los territorios ocupados por los japoneses y en unión con los británicos y soviéticos exigieron su rendición. La negativa de Japón a retirarse del conflicto, precipitó la utilización de la bomba atómica.

La primera bomba fue lanzada por Estados Unidos el 6 de agosto de 1945 sobre Hiroshima; la segunda el 9 del mismo mes en Nagasaki. El gobierno japonés se rindió el 2 de septiembre de 1945.

B. La utilización de la bomba atómica se justificó por la negligencia de Japón para retirarse de la guerra

c. la segunda guerra mundial causó la división del mundo en nuevos bloques de poder.

Consecuencias de la Segunda Guerra Mundial

Varias fueron las consecuencias derivadas de la Segunda Guerra Mundial:

- La guerra cobró la vida de más de cuarenta millones de personas entre combatientes judíos y población civil. Además de las víctimas del conflicto hay que sumar los resultantes de la política de exterminio adelantada por el régimen nazi en contra de los judíos.
- Daños graves en los territorios de Europa, Japón y en menor medida Estados Unidos, lo mismo que en la infraestructura económica de estos países.
- Europa y el mundo se dividieron en bloques por razones políticas, ideológicas, militares y económicas. Esto significó la pérdida de su posición hegemónica y el sistema de potencias europeas fue remplazado por el orden bipolar liderado por los Estados Unidos y la URSS.
- Alemania quedó dividida en varias zonas de ocupación.
- La utilización de la bomba atómica para derrotar a Japón, abrió una nueva era para la ciencia, la tecnología, el armamentismo y las relaciones internacionales. La posibilidad de fabricar y utilizar tecnología nuclear generó una nueva preocupación para el mundo: el de una nueva guerra, ya no convencional sino atómica y sus consecuencias.

Explica si estas o no de acuerdo con las siguientes afirmaciones. Justifica tu respuesta.

- El fascismo y el nazismo fueron una amenaza para las naciones europeas.

Guía 6 Sociales- segundo periodo

José Manuel varga- Benjamín Castañeda.

Conexión con el espacio y el medio ambiente

En esta conexión entre las Relaciones con la historia y las culturas y las Relaciones espaciales y ambientales podrás apreciar cómo el empleo de la bomba atómica en la Segunda Guerra Mundial, no sólo afectó a los seres humanos sino que también produjo un impacto irreversible sobre el medio ambiente.

Las bombas nucleares y su impacto ambiental

Las bombas atómicas lanzadas por los Estados Unidos sobre las ciudades japonesas de Hiroshima, el 6 de agosto de 1945, y Nagasaki, el 9 de agosto del mismo año, produjeron miles de muertos y de heridos. En Hiroshima perdieron la vida alrededor de 130.000 personas, y en Nagasaki, la cifra alcanzó las 66.000 víctimas.

Estas bombas, que explotaron a más de 500 metros de altura, produjeron daños irreparables. Además de los miles de muertos, las consecuencias de la radiación atómica dejaron secuelas en los sobrevivientes, como quemaduras terribles en la piel, el efecto mortífero de la radiación y años más tarde se produjeron miles de casos de malformaciones genéticas entre los recién nacidos, cuyos padres estuvieron expuestos a la radiación. Se presentaron casos de personas de las que sólo quedó una especie de sombra en el lugar en que se hallaban al momento de la explosión.

Los efectos de estas explosiones nucleares sobre el medio ambiente fueron altamente destructivos y nocivos. Cada bomba liberó una energía equivalente a veinte mil toneladas de TNT y originó una temperatura en el centro de la explosión que alcanzó los cien millones de grados centígrados!

En un radio de un kilómetro, todo se consumió por el calor, las construcciones se pulverizaron y todos los objetos de metal se transformaron en gases. El paisaje quedó desolado por completo y desapareció de la porción de esta faz de la Tierra toda forma de vida. Las fuentes de agua y los suelos quedaron contaminados.

En la segunda mitad del siglo XX, durante la Guerra Fría y ante el riesgo de una nueva confrontación armada, se formuló la teoría del Invierno Nuclear, según la cual el ataque mutuo de las dos superpotencias ocasionaría la saturación de la atmósfera con polvo radiactivo y humo, el Sol

quedaría oculto, el clima del mundo sería semejante al de la edad de hielo y la vida en la Tierra prácticamente desaparecería.

Por fortuna para la humanidad, la Guerra Fría no culminó en un ataque nuclear; sin embargo, en la actualidad, cuando ha transcurrido más de medio siglo del ataque a Hiroshima y Nagasaki, el polvo y los restos irradiados, producto de ella, aún caen sobre la Tierra y son altamente contaminantes.

Relaciona tus conocimientos

1. ¿Por qué el gobierno estadounidense tomó la decisión de utilizar la bomba atómica en la Segunda Guerra Mundial?
2. Localiza en un mapa los sitios donde estallaron las dos bombas nucleares.
3. ¿Qué consecuencias trajo la utilización de las bombas nucleares?
4. Consulta las características del armamento nuclear de las potencias actuales y cuáles serían los efectos de su uso.
5. ¿Estás de acuerdo con que los seres humanos resuelvan sus diferencias a través de la guerra? Sustenta tu respuesta.